
Qu’est-ce qu’un SCoT ?

Élaboré par les élus du Pôle métropolitain Nantes Saint-Nazaire, le Schéma de Cohérence 
Territoriale (SCoT) est un document d’urbanisme qui a pour objectif : 

— De spatialiser les besoins immédiats et futurs de la population 
— De préserver les ressources du territoire pour les prochaines générations 
— D’organiser la transition écologique en nous préservant des risques naturels, le tout dans 
un cadre incertain de dérèglement climatique.
 
Votre contribution devra s’attacher à rester dans le cadre de ces trois objectifs.

Le choix du sujet

1. À quelle thématique se rapporte votre cahier d’acteur ? (Cochez la case correspondante)
 
Pour rappel, une thématique = un cahier d’acteurs. Si votre collectif souhaite traiter d’une ou 
plusieurs autres thématiques, nous vous invitons à renseigner un ou plusieurs cahier(s). Re-
portez-vous à la rubrique RESSOURCES afin d’avoir accès aux éléments d’analyse disponibles 
sur www.nantessaintnnazaire.fr

Cahier d’acteur
Le Schéma de COhérence Territoriale 

engage notre futur

Quel aménagement du territoire voulons-nous ?

Se loger/ Habiter 

Les usages des espaces 
naturels et agricoles 

 

Accessibilité (services 
commerces, soins, emploi) 

S’épanouir et vivre 
en bonne santé

Les ressources (énergie, 
eau, alimentation, etc.)

Nantes métropole – Saint-Nazaire Agglo – Erdre et Gesvres – Estuaire et Sillon – Pays de Blain



Votre contribution au service d’une vision possible et désirable

Il est demandé ici de prendre un peu de recul et d’interroger votre vision du futur du territoire  
à l’échelle du Pôle métropolitain Nantes Saint-Nazaire. Votre expertise nous sera utile. Nous 
vous rappelons que, même si votre réflexion se rapporte à l’une des cinq thématiques for-
malisées ci-avant, n’hésitez pas à l’élargir (par exemple en révélant les liens avec les autres 
thématiques) au service d’une vision plus systémique, globale.

Ce cahier d’acteur guidé va vous permettre de mener une réflexion « en entonnoir ». 

1. Comment percevez-vous cette thématique sur le territoire de Nantes Saint-Nazaire ?  
À quoi êtes-vous attachés ? Qu’est-ce qui mérite selon vous d’être conservé et sur lequel  
le territoire pourra s’appuyer pour demain ?

2. Qu’est ce qui au contraire n’est plus tenable, et que vous souhaitez ne plus voir demain ?

3. Quels changements considérez-vous indispensables pour demain sur cette thématique ? 



4. Finalement, comment imaginez-vous l’aménagement du territoire 
du Pôle métropolitain Nantes Saint-Nazaire au service de la qualité de vie de ses habitants ?
Grâce aux réponses précédentes, vous pouvez librement rédiger ici votre contribution  
(en texte ou en image).



Enfin, nous vous proposons ici de formuler jusqu’à trois futurs souhaitables au service de 
notre grand territoire. Commencez vos phrases par « Et si… ». Hiérarchisez, vos réponses en 
plaçant celle qui vous parait le plus important en premier. 

Exemples : Et si demain nous produisions localement toute l’énergie dont nous avons besoin ? 
Et si demain l’ensemble des habitants pouvaient avoir accès à un emploi et aux services sans avoir 
à prendre sa voiture ?

Les contributeurs et auteurs

Quel collectif représentez-vous ? (Nom, logo éventuel) Qui êtes-vous ? (Structure, création, 
nombre d’adhérents/membres, objet, territoire de rayonnement du collectif, descriptif rapide)

Qui sont les auteurs et contributeurs ? (Champ obligatoire) 

Votre cahier de contributions sera étudié en détail par nos soins et nous reviendrons 
rapidement vers vous pour vous informer des suites de la démarche.

Merci de renvoyer votre cahier d’acteur par mail à : jeparticipe@nantessaintnazaire.fr 
ou par courrier à PMNSN, 2 cours du champ de mars 44923 Nantes Cedex 9

Un grand merci pour votre contribution et votre engagement.

mailto:jeparticipe%40nantessaintnazaire.fr?subject=

	Case à cocher 5: Off
	Case à cocher 7: Oui
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	Case à cocher 6: Off
	Case à cocher 8: Off
	Champ de texte 5: Sur l'axe compris entre Nantes et Saint-Nazaire, le transport fluvial est principalement utilisé pour le transport de charbon dans le cadre de l'alimentation de la centrale de Cordemais. Les bateaux sont également employés pour le soutage de navires et le transport de colis lourds (partie d’éolienne par exemple). La barge Jules Verne effectuait du transport roulier pour le compte d'Airbus. Ces flux se sont malheureusement arrêtés en fin 2022 au profit de la route. Par ailleurs, la quasi- totalité des flux entre Saint-Nazaire/Montoir et Nantes s'effectue par la route. Voies navigables de France (VNF) agit en faveur de la complémentarité entre les modes.Le SRADDET des Pays de la Loire adopté par le Conseil régional les 16 et 17 décembre 2021 et approuvé par le Préfet de Région le 7 février 2022, retient l'objectif de développer la logistique fluviale et ferroviaire comme alternative à la route. A cet effet, dans le cadre des travaux de rééquilibrage du lit de la Loire portés par VNF (https://reequilibrage-loire.vnf.fr) des enrochements prélevés entre Anetz et Oudon seront acheminés par voie fluviale jusqu'au secteur de Bellevue (Sainte-Luce-sur-Loire) ; l'estacade réalisée dans ce cadre sur le site de l'Officière (Saint-Julien-de-Concelles) sera pérennisée pour servir d'autres développements fluviaux ultérieurs.
	Champ de texte 6: Les impératifs de lutte contre le réchauffement climatique et les attentes sociétales conduisent à réinterroger le transport « tout routier » et à promouvoir les modes de transports alternatifs. En 2009, la compagnie MARFRET avait expérimenté du transport de conteneurs entre Montoir et Cheviré. Toutefois, la concurrence avec le routier et l'absence de politique incitative forte n'ont pas permis de pérenniser l'expérimentation.En 2013, le navire sablier fluvio-maritime "Saint Germain" qui remontait des granulats marins jusqu'au site de l'Officière à Saint-Julien-de-Concelles pour livrer en sable les maraîchers a cessé son activité. Il a été remplacé par un navire qui s'arrête à Cheviré. Les flux entre Cheviré et les maraîchers sont aujourd'hui effectués par voie routière.
	Champ de texte 7: Dans le contexte actuel, et en lien avec les objectifs de planification écologique et énergétique fixés par le gouvernement, le développement de l’intermodalité et du report modal de la route vers les modes alternatifs massifiés (ferroviaire et fluvial) devient plus que jamais une nécessité pour réduire à la fois les émissions carbonées du transport de marchandises, mais aussi la consommation énergétique. A ce titre, le transport fluvial émet 4 à 5 fois moins de gaz à effet de serre à la tonne transportée que le transport routier, et consomme également jusqu’à 4 à 5 fois moins d’énergie. En plus de contribuer à la réduction des émissions de gaz à effet de serre, les modes alternatifs contribuent à la diminution de l’accidentologie routière et à la décongestion des axes routiers.Des projets émergent dans plusieurs grandes villes de France : Lyon, Strasbourg, Toulouse, sans parler de l’axe Seine où les innovations et les réalisations en la matière sont foisonnantes.La gestion du foncier à proximité de la voie d'eau et de nœuds multimodaux doit faire l'objet d'une attention particulière afin que les terrains qui pourraient permettre le retour à l'usage du fluvial ne se voient pas préemptés par d'autres usages qui pourraient trouver place ailleurs (opérations immobilières logements et bureaux notamment).
	Champ de texte 8: Le retour à l’usage du mode fluvial sur la Loire sur le périmètre métropolitain mais également envisageable sur les autres voies d’eau navigables (Erdre, Sèvre nantaise et canal de Nantes à Brest), semble donc incontournable, avec les avantages suivants :• réduction de l’empreinte énergétique et des gaz à effet de serre du secteur des transports grâce à la capacité de transport en volume supérieur aux autres modes transports de fret. Le fluvial est en outre très peu émetteur de particules polluantes (ex : frottement des pneus sur la chaussée, usure des plaquettes de freins, etc.) et induit une nuisance sonore très limitée par rapport aux autres modes de transport.Le verdissement de la flotte fluviale reste toutefois à poursuivre et développer afin de d’améliorer encore davantage la baisse des émissions de gaz à effet de serre, ainsi que d’émissions de particules et d’oxydes d’azote. A ce titre, les acteurs économiques du transport fluvial ont signé en juillet 2021 avec l’Etat et d’autres partenaires publics (dont VNF et l’ADEME) des engagements pour la croissance verte du transport fluvial.• décongestion des centres urbains, grâce à fluidité d’accès par voie d’eau aux centres-urbains et au dernier km. Le fluvial est ainsi un mode adapté à des besoins très larges. On peut citer notamment :o une gestion plus apaisée des grands chantiers urbains à proximité de la Loire ou des autres voies d’eau citées ;o la logistique du quotidien en zone urbaine dense (livraisons des commerces, colis, etc.). La voie d’eau offre également des solutions logistiques par le stockage flottant à proximité de sites urbains denses notamment dans une offre foncière logistique tendue ;o le transport de colis lourds ou exceptionnels (tabliers de pont, grandes pièces d’industrie, etc.).• capacité importante de développement du trafic sur la Loire et les autres voies d’eau navigables qui accueillent à l’heure actuelle un très faible trafic, alors même que les infrastructures routières et ferroviaires sont saturées.Le transport fluvial est ainsi globalement bien plus vertueux que le transport routier. Il utilise toutefois une infrastructure naturelle qui est la voie d’eau. Son développement doit donc se faire dans la prise en compte la plus poussée de la richesse écologique et patrimoniale de ces milieux.Au travers de la planification, il conviendrait de mailler le territoire afin de développer le report modal au profit du fluvial en incluant la réservation du foncier terrestre nécessaire. Sur la partie de la Loire gérée par Voies navigables de France sur le périmètre du SCOT, il conviendrait de destiner l'emprise dite de la cale San Francisco, en amont de Nantes, au report modal fluvial et de prévoir un maillage dans la centralité nantaise afin d'effectuer des livraisons. Le secteur du pont de Bellevue en rive sud du fleuve présente un intérêt du fait de sa situation en bord de périphérique et des flux provenant du Sud Loire et du Choletais qui pourraient venir alimenter l'hinterland du Grand Port maritime de Nantes Saint Nazaire.
	Champ de texte 9: Et si demain le transport fluvial devenait un instrument de la décongestion ?Et si demain le transport de déchets utilisait la Loire à destination ou depuis les incinérateurs situés en bord de voie d'eau ?Et si demain les flux routiers entre Nantes et Saint Nazaire/Montoir empruntaient la Loire ?
	Champ de texte 10: Voies navigables de France (VNF) est un établissement public opérateur de l’Etat en charge de la transition écologique dans le fluvial. Il gère un réseau de 6700 km de canaux, fleuves et rivières qui irriguent les territoires et répond à plusieurs usages : environnementaux, sociaux et économiques.VNF gère la Loire entre Bouchemaine et Nantes, sur 85 km et 320 km de berges.Nos missions sur la Loire :• Sécuriser la navigation par le balisage du chenal navigable et l’entretien des berges.• Informer les usagers.• Développer et accompagner les activités sur et autour du fleuve.• Assurer la maîtrise d’ouvrage du programme de rééquilibrage du lit de la Loire.• Autoriser l’occupation du domaine public fluvial.www.vnf.fr
	Champ de texte 11: Voies navigables de France - Direction territoriale Bassin de la Seine et Loire aval


